
Acta de la reunión de la Comisión de Biblioteca de la Universidad 
Complutense de Madrid, celebrada el día 22 de junio de 2007, entre las 
12:00 y las 13:45 h. en la Sala de Juntas del Pabellón de Gobierno, con la 
asistencia de los funcionarios que se relacionan al margen: 
 
Carmen Antón Luaces, Directora de 
la Biblioteca de la E.U. de Estadística 
(que además representa al Director 
de la Escuela) 
Odón Arjona Loraque, Vicedecano 
de Ordenación Académica de la F. de 
Cc. Químicas 
Víctor Briones Dieste, Vicedecano 
de investigación y Tercer Ciclo de la F. 
de Veterinaria 
Isabel Carreira Delgado, Directora-
Coordinadora de la Biblioteca de la F. 
de Geografía e Historia 
Isabel Costales Ortiz, Directora-
Coordinadora de la Biblioteca de la F. 
de Derecho 
J. Carlos de la Macorra García, 
Vicedecano de Investigación y Tercer 
Ciclo 
Fermín de los Reyes Gómez, 
Vicedecano de ordenación Académica, 
Investigación y Biblioteca de la F. de 
CC. de la Documentación 
Antonio Díaz-Cano Ocaña, 
Vicedecano de Investigación y 
Biblioteca de la F. de CC. Matemáticas 
Emilio Fernández González, 
Director-Coordinador de la Biblioteca 
de la F. de CC. Matemáticas 
Fco. Javier Fernández Iglesias, 
Director de la Biblioteca de la F. de 
Psicología (en representación del 
Decano de la Facultad) 
Mª Cristina Gállego Rubio, 
Coordinadora de Secretaría Técnica y 
Recursos Humanos de la Biblioteca 
Almudena Guinea Díaz, Vicedecana 
de Asuntos Económicos e 
Infraestructuras de la F. de CC. 
Biológicas 
Mª Dolores Illanas Duque, 
Directora de la Biblioteca de la E.U. de 
Trabajo Social 
Ana Liter Mayayo, Directora de la 
Biblioteca de la F. de Educación (en 
representación de la Vicedecana de 
Investigación de su Facultad) 
José Antonio Magán Wals, Director 
de la Biblioteca 
Manuela Moreno Mancebo, 
Subdirectora de Servicios Técnicos y 
Adquisiciones 

El Director de la Biblioteca abre la 
sesión y excusa la asistencia de la 
Vicerrectora de Investigación y 
Política Científica, así como de las 
personas que se relacionan al 
margen, bajo el epígrafe de “excusan 
su asistencia”. A continuación pasa a 
tratar el primer punto del orden del 
día: 
 
1. Lectura y aprobación del acta 
de la sesión del día 13 de abril de 
2007 
 
Al no haber ninguna rectificación, el 
acta queda aprobada. 
 
2. Informe de la Dirección 
 
El Director informa de la participación 
de la BUC en el Curso de Verano de El 
Escorial. La Biblioteca ha participado 
hasta la fecha en cuatro cursos, cada 
uno de una temática distinta y actual. 
El de este año versará sobre la Brecha 
digital y nuevas alfabetizaciones: el 
papel de las bibliotecas (25-29 de 
junio).  
 
Respecto a la Biblioteca Electrónica de 
Ciencia y Tecnología (BECYT) informa 
que el próximo día 3 de julio va a 
tener lugar una reunión estratégica 
para que el Ministerio plasme, 
definitivamente, este proyecto. Los 
directores de las distintas bibliotecas 
participantes quieren que se cree un 
consorcio nacional para poder realizar 
y mantener esta Biblioteca. Hay que 
esperar, aunque considera que es una 
ocasión única para entender la 
Biblioteca del futuro, pues es un 
cambio radical en la forma de 
gestionar la colección. Hasta ahora en 
la BUC, como en otras bibliotecas 
universitarias españolas, la gestión se 
basa en la edición en papel más la 
electrónica. Con la BECYT se cambiará 
el modo de gestionar (sólo 
electrónico) por ello, dentro del 
Consorcio Madroño se ha formado un  
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Cristina Ortiz Díez de Tortosa, 
Directora de la Biblioteca de la F. de 
Veterinaria 
Luis E. Otero Carvajal, Vicedecano 
de Estudiantes y Extensión 
Universitaria de la F. de Geografía e 
Historia 
Paloma Román Marugán, 
Vicedecana de Investigación y 
Doctorado de la F. de CC. Políticas y 
Sociología 
Mª Victoria Romero Sanz, 
Subdirectora de la Biblioteca de la F. 
de CC. Geológicas (en representación 
de la Vicedecana de Investigación y 
Doctorado de su Facultad) 
Mª Jesús Santurtún de la Hoz, 
Directora de la Biblioteca de la E.U. de 
Óptica (en representación del Director 
de la Escuela) 
Marta Torres Santo Domingo, 
Directora de Proyectos de Patrimonio 
Bibliográfico y Extensión Bibliotecaria 
y Directora de la Biblioteca Histórica 
“Marqués de Valdecilla” 
 
Excusan su asistencia 
 
Carmen Acebal Sarabia, 
Vicerrectora de Investigación y 
Política Científica 
Miguel Ángel Martínez Santos, 
Director de la Biblioteca de la E.U. de 
Estudios Empresariales (en 
representación del Director de la 
Escuela) 
Rafael Valeriano Orden Jiménez, 
Vicedecano de estudios y 
Convergencia Europea de la F. de 
Filosofía 
Enrique Pacheco del Cerro, de la 
E.U. de Enfermería, Fisioterapia y 
Podología 
Manuel Ruiz de Elvira Serra, 
Subdirector de Coordinación 
Bibliotecaria 
Eugenio Tardón González, 
Subdirector de Sistemas de 
Información Bibliográfica 
 

grupo de trabajo para ir preparando el 
camino. 
Informa, asimismo, de la participación 
de la Biblioteca como miembro de 
Rebiun (la UCM ostenta la Presidencia 
y la Secretaría) en las V Jornadas 
sobre CRAIS, en Almería. 
 
También informa, brevemente, sobre 
el Portal E-Ciencia, desarrollado entre 
el Consorcio Madroño y el CSIC. Los 
archivos que se descargan, en el caso 
de la BUC, son las tesis. Este proyecto 
cuenta con el apoyo de la Comunidad 
de Madrid. 
 
Además, la Biblioteca ha participado 
en varias actividades de cooperación. 
Así, el Coordinador de Calidad e 
Innovación ha participado con una 
conferencia en el V Congreso 
Internacional de Cultura y Desarrollo : 
en defensa de la diversidad cultural, 
que ha tenido lugar en La Habana y 
en un ciclo de conferencias en 
Caracas, por invitación de la Dirección 
de Relaciones Internacionales de la 
Biblioteca Nacional de Venezuela y del 
Vicerrectorado Académico de la 
Universidad Bolivariana de Venezuela. 
Impartió durante los días 21 a 25 de 
mayo tres conferencias a los 
responsables de los servicios técnicos 
de la Biblioteca Nacional venezolana, 
una sobre metodología y procesos de 
calidad en bibliotecas universitarias, 
otra sobre el libre acceso a la 
información y al conocimiento 
científico en las biblioteca y la tercera 
y última trató de la biblioteconomía 
social y de la responsabilidad de los 
bibliotecarios frente a las cuestiones 
de carácter social. También, ha 
participado como asesor en el Comité 
Científico para la concesión de unas 
ayudas que otorgaba el gobierno de 
Panamá (Programa de Fomento I+D 
de la Secretaría Nacional de Ciencia y 
Tecnología (SENACYT). Foro de 
Evaluación de la Convocatoria de 
Acceso Bibliográfico para I+D 2007.

Sobre el proyecto UCM-Google informa que, en breve, dos bibliotecaria viajarán a 
Michigan para asistir a una reunión de las bibliotecas que participan en el proyecto 
Google y, aprovechando su estancia, visitarán diversos CRAIS. 
 
Dice que los ritmos de trabajo se están cumpliendo. El proyecto de digitalización es 
masivo y de gran envergadura. Comenta que antes de digitalizar es necesaria la 
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retroconversión. Informa que se ha avanzado mucho en este proceso, después de 
pasar por diversas etapas (reuniones, evaluación de la colección, logística, etc.) 
Aunque la biblioteca lleva tiempo con retroconversores, se ha visto que no son 
suficientes y que es preciso contar con más personal para cumplir los plazos. Se va 
a concentrar la catalogación retrospectiva en dos centros: la Biblioteca de la 
Facultad de Filología (11.000 volúmenes del siglo XIX sin catalogar) y la Biblioteca 
Histórica (entre 35.000 y 40.000 volúmenes sin catalogar).  
 
Se va a crear una base de datos sobre el estado de conservación del fondo y luego 
se diseñará un plan de actuación de encuadernación y restauración. Ya se han dado 
una serie de recomendaciones a los centros sobre encuadernación. 
 
El Director aprovecha la ocasión para agradecer a los Servicios Centrales y a los 
Centros el esfuerzo que han realizado para este proyecto en lo que se refiere a 
encuadernación y catalogación, utilizando incluso presupuesto del propio centro. 
 
La previsión es hacer los primeros ensayos en octubre para que en enero se 
empiece la digitalización. 
 
En cuanto a las Normas de Sala y Préstamo anuncia que van a ser llevadas en 
breve a la Comisión de Biblioteca (Subcomisión de Servicios), con el fin de que a 
finales de octubre ya tengamos una propuesta concreta sobre las mismas. 
 
Para informar sobre Personal, en ausencia del Subdirector de Coordinación 
Bibliotecaria pasa la palabra a la Coordinadora de Secretaría Técnica y 
Recursos Humanos de la Biblioteca. 
 
La Coordinadora informa, en primer lugar sobre las oposiciones: 
 
Dice que se ha realizado ya el 1er. ejercicio de las oposiciones de Facultativos 
(grupo A) , tanto de turno de promoción interna (10 plazas)  como de libre ( 5 ) 
consistente en la prueba de idioma. El segundo ejercicio será el día 2 de julio 
(libres) y 4 de julio (promoción) 
 
Han aparecido las convocatorias correspondientes a las oposiciones de Ayudantes 
(grupo B), 3 (libre) y 15 (promoción) fijando la fecha del 1er. ejercicio para el día 
23 de septiembre. 
 
Finalmente, informa que el día 19 se ha publicado la convocatoria de las 
oposiciones de técnicos auxiliares, 21 plazas (libres) y las de auxiliares, 20 plazas, 
que habrá que realizar antes de que acabe el año. Faltan por publicarse, pero  será 
en breve, la convocatoria de las oposiciones de promoción de técnicos auxiliares (5 
plazas) 
 
Asimismo, dentro del ámbito laboral, se realizó el examen para la contratación 
temporal de un titulado de grado superior de Biblioteca, pero al no presentarse 
ningún candidato se declaró desierta la plaza, siendo nuevamente convocada para 
finales del mes de julio. También, se ha realizado la prueba para creación de bolsa 
de trabajo de Técnico Especialista I de Restauración. De dicha bolsa, compuesta por 
7 personas, ahora se contratarán a dos. 
 
En cuanto al concurso, informa que se está realizando el Concurso de traslados 
reservado a personal funcionario, derivado de la última RPT. En este momento se 
está terminando la lectura de las memorias correspondientes a las plazas de los 
niveles 22 y 25. La fase de valoración de méritos como antigüedad, cursos de 
formación, etc. ya terminó. 
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La fecha definitiva de resolución del concurso se espera que sea para finales del 
mes de julio. 
 
Respecto a los nuevos funcionarios,  informa que en breve tomarán posesión los 
auxiliares de biblioteca (grupo D) procedentes de la última oposición, muchos de 
ellos funcionarios interinos, en la actualidad. En total se les han ofertado 36 plazas 
(la totalidad de las plazas de tarde) que deberán elegir y se les adjudicará por el 
número de orden de la oposición. Ello va a provocar cambios en algunas 
bibliotecas, en periodos de vacaciones, pero en aquellos casos en que se produzcan 
descubiertos se cubrirán con interinos.  
 
En cuanto a los becarios-colaboradores, la Coordinadora informa que se ha llevado 
a cabo la selección de becarios-colaboradores para crear una bolsa de reserva. Ya 
se están cubriendo las bajas con becarios de esta bolsa, pero al haber tantas, es 
probable que para el mes de septiembre se termine. 
 
La Coordinadora también informa sobre los cursos de formación. Dice que en el 
mes de mayo se realizó la formación del personal que iba a participar en el proceso 
selectivo para ingreso en la Escala de Facultativos. Se dieron 8 conferencias que 
versaban sobre los temas más novedosos del temario y fueron impartidas por 
profesionales de prestigio. 
 
En breve, se prepararán los cursos para la Escala de Ayudantes. Tendrán lugar en 
septiembre. 
 
Han terminado los cursos de catalogación en Millennium que se han impartido a 
160 personas de la plantilla. En total se han dado 115 horas. 
 
A continuación, el Director pasa la palabra a la Subdirectora de Servicios 
Técnicos y Adquisiciones que informa de los siguientes temas: 
 
Respecto al concurso de revistas de 2007, se informa que se han pagado las 
primeras facturas, equivalentes, aproximadamente, al 80% del importe total del 
concurso. El descuento se hará efectivo mediante una nota de abono por importe 
de 78.551 € que se va a utilizar para pagar nuevos recursos de información, como 
la colección de revistas electrónicas ALJC. 
 
La Dirección quiere dar las gracias a los centros y a las bibliotecas por la rápida 
tramitación de las facturas. Las segundas facturas se acaban de recibir y se 
enviarán próximamente a los centros. 
 
En cuanto al concurso de revistas de 2008, se informa que van a participar los 
centros que estaban fuera del mismo: la Facultad de Farmacia (aunque sólo con las 
suscripciones de la Biblioteca), la Escuela Universitaria de Estudios Empresariales, 
así como los Centros de Documentación Europea. 
 
Se van a dar de baja 89 títulos (incluyendo las revistas de ALJC) y hay propuestas 
79 altas (incluyendo las de los nuevos centros que se incorporan al concurso – FAR 
7, EMP 27 y BE 11) y también cambios de papel a electrónico o a papel más 
electrónico. Según el Plan de mantenimiento y estabilización de las colecciones de 
revistas de la UCM, el Servicio de Gestión de las Colecciones estudiará las 
propuestas de altas y, si está en desacuerdo con el centro, se llevarán a la 
Comisión de Biblioteca, previo informe de la Subcomisión de Recursos de 
Información de la misma. 
 
Nuevos recursos electrónicos para 2008, en principio no está previsto suscribir 
ningún recurso de información nuevo para 2008, porque hay que concentrar los 
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esfuerzos en la BECYT y porque muchos de los recursos que todavía no tenemos 
van a estar en la misma. 
 
Se informa, también, del nuevo portal de acceso a las revistas electrónicas que 
permite el acceso a las revistas electrónicas suscritas por la Biblioteca y por el 
Consorcio Madroño, así como a otros títulos de acceso abierto y a las revistas 
editadas por la UCM. Permite buscar por título, palabra clave de título, ISSN, 
colección o materia, según la clasificación de la Library of Congress. 
 
Este portal incorpora, también, revistas gratuitas de reconocida solvencia. A día de 
hoy tenemos, 28.449 títulos distintos y 36.150 accesos o fondos. 
 
Respecto a las estadísticas de acceso a los recursos electrónicos 2006, se informa 
que están disponibles en la web y en la Intranet. Son estadísticas de acceso a libros 
electrónicos (e-libro), bases de datos y revistas electrónicas (ninguna de las tres es 
exhaustiva, pero sí suficientemente significativas). De estos datos se deduce que 
las 10 revistas más usadas son: 
 

Nature      10.008 
Science       8.220 
Chemical Physics      5.807 
Forensic Science International    4.192 
Journal of Chromatography     3.636 
A Bone        3.087 
Tetrahedron Letters      3.068 
Tetrahedron       2.958 
Analytica Chimica Acta     2.713 
Veterinary Parasitology     2.655  

 
En cuanto a la colección de ocio, se informa que se creó un Grupo de Trabajo para 
realizar la selección de dicha colección, el cual ya ha terminado su cometido y el 
Servicio de Gestión de las Colecciones ya ha adquirido, aproximadamente, una 
tercera parte y está pidiendo el resto.  
 
El Director de la Biblioteca dice que el portal de revistas electrónicas es una 
herramienta que va a cambiar la forma de acceso a la información científica. Es uno 
de los hitos más importantes junto con el catálogo automatizada de la biblioteca en 
los últimos tiempos. Anima, por ello, a los docentes e investigadores a consultarlo. 
 
El Director, informa que se ha establecido un proceso negociado para la 
adquisición de mobiliario, con el fin de renovar los equipamientos anticuados y 
deteriorados de las bibliotecas de los centros. 
 
3. Propuesta de actuaciones del Plan Estratégico de la Biblioteca 2007-
2009 
 
El Director dice a los asistentes que se les ha repartido una documentación sobre 
este particular. En dicha documentación también figura, en documento aparte, 
pormenorizado el desarrollo del plan (unidades implicadas...) La novedad respecto 
al año pasado es que no se hace una indicación temporal, dado que el Plan es sólo 
para tres años. Dice que muchos objetivos ya están cumplidos. 
 
4. Ruegos y preguntas 
 
El Vicedecano de Estudiantes y Extensión Universitaria de la Facultad de 
Geografía e Historia ruega que se revisen los precios de las horas extraordinarias 
durante las aperturas extraordinarias. Los que existen ahora son poco atractivos. 
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El Director de la Biblioteca recoge esta propuesta con la que está de acuerdo, 
dado que no se ha incrementado ni siquiera el IPC, aunque considera que, tal vez, 
se haya debido a que el Consejo Social ha estado varios meses sin reunirse y, 
ahora, se están centrando en el presupuesto de la Universidad. No obstante, se 
hablará con las autoridades competentes para que se pague la diferencia que no se 
ha pagado. 
 
El Vicedecano de Investigación y Biblioteca de la Facultad de CC. 
Matemáticas, en relación con la cancelación de algunas revistas en papel pregunta 
sobre las garantías de acceso a las revistas electrónicas en determinadas 
circunstancias. Dice que en su facultad hay una revista, que es la más antigua de 
las editadas en esta materia (la tienen desde 1870) y cancelarla considera que es 
una decisión dura, por lo que su centro querría que, en esos casos, se mantuviese 
el papel.  
 
El Director de la Biblioteca dice que el problemas está en que los editores no 
garantizan el acceso a las revistas en papel, pues, incluso, no van hacer versión en 
papel. 
 
La Subdirectora de Servicios Técnicos y Adquisiciones dice que en las 
licencias que se firman con los editores se negocia el derecho perpetuo a lo que se 
ha pagado. Además se hace un depósito local de esa publicación en el país donde 
se ha realizado esa revista. 
 
El Vicedecano de Estudiantes y Extensión Universitaria de la Facultad de 
Geografía e Historia opina que se debe ir en la dirección de la edición electrónica, 
pero también debe hacerse una conservación histórica de las revistas de la UCM. 
Podría hacerse una edición digital de las más importantes y los números en papel 
depositarlos en la Biblioteca Central, con ello quedaría garantizada la conservación. 
 
Subdirectora de Servicios Técnicos y Adquisiciones contesta que la 
conservación es uno de los fines de la Biblioteca Nacional que recibe por Depósito 
Legal todo lo que se publica en papel. Ahora se está trabajando en la ley sobre 
Depósito Legal de las publicaciones digitales. 
 
La Directora de Proyectos de Patrimonio Bibliográfico y Extensión 
Bibliotecaria cree que, con independencia del papel de la Biblioteca Nacional, la 
UCM tiene la obligación de conservar, pues las colecciones que tiene la Biblioteca de 
la Universidad no las tiene la Biblioteca Nacional. 
 
El Vicedecano de Investigación y Tercer Ciclo de la Facultad de Odontología 
cree que la pregunta que ha planteado el Vicedecano de Investigación y 
Biblioteca de la Facultad de CC. Matemáticas no está contestada. Él mismo 
pregunta sobre que ocurriría si uno de los editores a los que se suelen comprar las 
revistas quebrara, ¿se tiene soporte de lo que se ha pagado? El Director le 
contesta que no se pueden hacer copia de los recursos adquiridos y que, 
generalmente, las empresas editores no desaparecen sino que son absorbidas por 
otras 
 
Finalizado el debate sobre este tema, el Vicedecano de Ordenación Académica, 
Investigación y Biblioteca de la Facultad de Ciencias de la Documentación, 
informa a los asistentes sobre la finalización del primer máster de Bibliotecas y 
quiere agradecer al personal de la Biblioteca su apoyo y  colaboración en el mismo. 
 
Sin más asuntos que tratar, el Director de la Biblioteca levanta la sesión a las 13:45 
horas. 
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EL DIRECTOR DE LA BIBLIOTECA  LA COORDINADORA DE LA SECRETARÍA 
      TÉCNICA Y RR.HH. DE LA BIBLIOTECA 
 

 
 
 
José Antonio Magán Wals    Mª Cristina Gállego Rubio 
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